

II COLOQUIO
DE INVESTIGACION
BIBLIOTECOLOGICA.
1984



660.7



RELATORIA GENERAL

Por Estela Morales

Este II Coloquio pretende revisar las inquietudes surgidas en el I Coloquio y las experimentadas entre los investigadores del CUIB y otros colegas que también se dedican a la investigación en el campo de la bibliotecología.

Tanto en la participación de los ponentes como de los asistentes se manifestaron preocupaciones constantes como:

- la ausencia de investigación durante muchos años
- la falta de un programa formal que fomente en el estudiante de bibliotecología un espíritu crítico y la curiosidad
- la falta de tiempo específico para dedicarlo a tareas de investigación

a. Problemática de investigación por campos específicos

a.1 Clasificación

Dentro de la problemática que presenta la clasificación se presentaron los documentos de

- La clasificación de los libros de derecho de la UAM Azcapotzalco, por Roberto Abell
- Problemas principales de la investigación en el área de clasificación de la Biblioteca del Congreso de los EE. UU., por María Luisa Garza

Roberto Abell presentó la experiencia de la UAM Azcapotzalco para desarrollar una clasificación para los mate--

riales bibliográficos de derecho, dentro de los esquemas de la clasificación de la Biblioteca del Congreso. En este trabajo el autor contó con la asesoría de especialistas en derecho de la propia Universidad.

Las preguntas de los participantes se enfocaron básicamente a la satisfacción que los usuarios experimentaron con esta clasificación, a lo que se informó que sin haber hecho un estudio formal al respecto, los comentarios que han tenido de los usuarios del área son satisfactorios.

Se mencionó también el trabajo realizado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas en el campo de descriptores de derecho romano (VOCES) y las clasificaciones de derecho romano desarrolladas en bibliotecas de Italia y Francia.

María Luisa Garza mencionó los problemas que ha tenido para investigar en el área de la clasificación del Congreso, destacó el problema del tiempo y la falta de bibliografía oportuna.

Para los participantes fue muy inquietante el problema presentado por la autora sobre la dificultad de conseguir bibliografía oportuna, por lo que se consideraría muy útil para los investigadores del área contar con mecanismos que permitieran intercambiar y compartir la bibliografía con que contamos.

Ante este problema de bibliografía se señaló que todavía es más grave la falta de bibliografía propia, y a la única a la que tenemos acceso es la que corresponde a realidades distintas a la nuestra, por lo que es imperativa crear y contar con una bibliotecología propia.

a.2 Catalogación

En la segunda mesa, dedicada a la catalogación, se presentaron:

- El Sistema de Autoridades de la Biblioteca Nacional de México dentro del marco del Sistema Internacional de la IFLA.
- El Sistema de Control de Autoridades del Instituto de Investigaciones Bibliográficas.
- Reflexiones sobre los problemas de investigación de la catalogación bibliográfica, por Felipe Martínez-Arellano.

Los trabajos de Gloria Escamilla y Luz Marina Quiroga resaltaron que es un proyecto de la Biblioteca Nacional dentro del Sistema Internacional de Autoridades de IFLA que busca facilitar el intercambio de autoridades por diversos medios entre diferentes instituciones y facilitar el intercambio internacional de información y apoyar la interfase de los registros bibliográficos. Además de describir los aspectos catalográficos del proyecto, se explicó el aspecto automatizado del mismo, ya que es parte de un proyecto mayor de catalogación en línea.

El trabajo de Felipe Martínez señaló una serie de hechos que dificultan la investigación en el área de catalogación, como son:

- La poca producción de literatura sobre catalogación.
- La falta de interés de los catalogadores por leer y actualizarse.
- La necesidad de modificar la enseñanza de esta materia, a fin de modificar la actitud de los bibliotecarios.
- La falta de textos en español que hablen sobre nuestra realidad y apoyen la enseñanza.

- El exceso de trabajo en procesos técnicos torna mecánico y rutinario al bibliotecario y lo incomunica con el resto de los profesionales
- La investigación se ve como una actividad adicional a los promedios de producción que debe cumplir un catalogador

Los asistentes preguntaron acerca de:

El alcance del proyecto de autoridades, a lo que se respondió recalcando su alcance nacional e internacional.

También se expresaron dudas acerca de la conveniencia de iniciar el proyecto de automatización de la Biblioteca Nacional por el Catálogo de Autoridades, y la posibilidad de utilizar otros grandes bancos de datos, como LIBRUNAM, que podrían enfrentar un problema de catálogo colectivo; ante esta duda se enfatizaron las ventajas y razones por las cuales para la Biblioteca Nacional es mejor empezar con el Catálogo de Autoridades, que haría las funciones de un filtro.

También se habló de que este proyecto demanda el esfuerzo y la cooperación de todos por lo que se ha pensado en un principio contar con la colaboración de REBIMEX.

El trabajo presentado por Felipe Martínez propició muchos comentarios sobre la enseñanza y formación de los bibliotecarios, así como sobre los programas de investigación.

Se expuso la situación de nuestros alumnos, que aprenden lo que son las bibliotecas en el pizarrón, y es necesario fomentar en ellos la investigación formativa; al respecto hubo discrepancias en cuanto al nivel en que queremos ubicar esta capacidad innovadora del alumno, o si es neces-

rio fomentar la investigación en todos los niveles, variando la profundidad y la metodología.

También se cuestionaron los programas de estudio, la metodología de la enseñanza y la preparación docente de los profesores.

a.3 Biblioteca pública

La tercera mesa, dedicada a la problemática de las bibliotecas públicas, se vió enriquecida con los trabajos siguientes :

- La problemática de la investigación en las bibliotecas públicas metropolitanas, por Elsa Ramírez Leyva.
- Investigaciones programadas para 1984 por la Dirección de Investigación y Desarrollo de la S.E.P., por Rosa Ma. Fernández de Zamora.

El trabajo sobre "La problemática de la investigación en las bibliotecas públicas metropolitanas" incluyó dos aspectos, a saber:

- a) La bibliotecología como ciencia social
- b) La biblioteca pública en su contexto social.

Para el tema "La bibliotecología como ciencia social", sugirió la aplicación de modelos de investigación de otras ciencias, debido a que en bibliotecología no exis

te una metodología propia de investigación.

Para el tema "La biblioteca pública en su contexto social" señaló una serie de problemas u obstáculos para investigar:

- Heterogeneidad de la población
- Falta de fuentes para conocer las características de la población
- Dependencia de la planeación de las bibliotecas respecto de los planes sexenales
- Falta de una definición de biblioteca pública apropiada a nuestra realidad
- Carencia de datos cuantitativos que permitan evaluar la biblioteca pública
- Falta de investigaciones sobre bibliotecas públicas en México

Propone que las investigaciones que se lleven a cabo se basen fundamentalmente en la metodología de investigación de las ciencias sociales.

El segundo trabajo, presentado por Rosa Ma. Fernández de Zamora, refleja la necesidad de hacer investigación aplicada, y por otro lado, la necesidad de formar el equipo de investigadores (bibliotecarios y especialistas en otras áreas)

Los aspectos programados son:

- Investigación de la comunidad
- Historia de las bibliotecas públicas de México
- La legislación bibliotecaria en México
- Investigación bibliográfica estatal
- Cronología bibliotecaria mexicana

Las preguntas y proposiciones que se plantearon a este segundo trabajo son:

- Dado que las escuelas de biblioteconomía tienen muchos egresados, invitar a estos para que colaboren en los proyectos de investigación que tienen programados.
- Qué aspectos han incidido en las bibliotecas públicas de México. (ideas de Vasconcelos, libros de texto, etc.)
- A la pregunta sobre el papel que juega PRODENAS BI en las investigaciones se contestó: que se utilizó para elaborar el Programa de Bibliotecas para el presente sexenio. Se tomó todo lo necesario de biblioteca pública que podría ser de utilidad para tal fin.
- También se preguntó sobre la información recabada sobre bibliotecas universitarias y qué defecta.

tos o problemas se tuvieron al respecto

Dentro de los comentarios sobre PRODENASBI se hizo un reconocimiento público a este proyecto por la útil información que proporciona.

- Si se ha contemplado la posibilidad de estructurar una nueva institución -la biblioteca pública escolar- aprovechando la infraestructura ya instalada
- Rosa Ma. Fernández, Habló sobre su experiencia y los problemas que no permiten estructurar institucionalmente a la biblioteca escolar como biblioteca escolar-pública, dadas las condiciones específicas de la biblioteca escolar (horario, personal, problema sindical, vacaciones, etc.), por lo que se proponen elaborar un convenio especial que permita esta modalidad
- Se reafirma la necesidad de recuperar la memoria de las bibliotecas públicas de México para que a partir de ella se pueda proyectar el futuro

b. Recomendaciones del I Coloquio

La cuarta mesa recogió una recomendación del I Coloquio sobre la Situación de las Publicaciones Bibliotecológicas en México, y se contó con la participación de los siguientes trabajos:

"Problemática de las publicaciones bibliotecológicas me

xicanas", por Edgar López Robledo.

"Las publicaciones bibliotecológicas como medio de difusión profesional: el caso de Bibliotecas y Archivos", - por Carmen Negrete Gutiérrez.

El trabajo de López Robledo es una versión preliminar de una investigación más profunda sobre bibliografía bibliotecológica mexicana de 1900-1983.

Los campos sobre los que se ha escrito más son: educación bibliotecaria, catalogación, clasificación, bibliotecas especializadas y universitarias; menos estudiadas, han sido legislación, normalización y planeación.

La celebración de congresos es un factor que influye en el incremento de la producción de artículos y ponencias. Por último se mencionó la actual crisis económica como un factor que afecta seriamente la industria editorial en general y en especial al área de bibliotecología.

El trabajo de Carmen Negrete presenta un análisis de citas a la bibliografía mexicana en los artículos publicados en Bibliotecas y Archivos para evaluar la producción, detectando las áreas cubiertas y con qué intensidad, la edad promedio de la bibliografía citada, las instituciones a las que pertenecen los autores y el tipo de publicaciones más citados.

Las intervenciones de los asistentes giraron alrededor de los siguientes aspectos:

Se destacó el esfuerzo e importancia del trabajo de - -

Edgar López y se propuso que alguna institución patrocinara la publicación del trabajo completo.

El problema del financiamiento es grave, por lo que sería conveniente pensar en un mecanismo de cooperación - en el que incluso participen las asociaciones, a fin de apoyar los proyectos y su publicación.

Respecto a la concentración de artículos en pocos autores, se sugiere buscar estímulos para nuevos autores y la factibilidad de un taller dirigido a los alumnos para enseñarles técnicas para escribir artículos que puedan publicarse en las revistas especializadas.

Con relación al problema financiero, se mencionó que los donativos son deducibles de impuestos, y que sería bueno crear un comité que manejara estos fondos, con el fin de estimular económicamente a los colaboradores de las revistas.

Ante las dudas de los asistentes sobre el trabajo de Carmen Negrete, se puntualizó que sólo se tomaron en cuenta a los autores personales y corporativos mexicanos y los trabajos escritos en español.

También se preguntó por qué sólo se tomaron dos revistas extranjeras; la autora consideró que éstas eran suficientes.

Se presentaron dudas sobre si se podía medir la productividad por lo publicado en una sola revista. ¿Por qué se citan los propios autores? ¿Por qué sólo se publican trabajos de congresos?

Se hicieron preguntas y comentarios relacionados con la revista Bibliotecas y Archivos, pero no necesariamente sobre la ponencia, como fueron, política editorial y di fusión.

c. Mesa Redonda

c.1 La bibliotecología como profesión. Pautas para investigar.

Los participantes en la mesa fueron: Ario Garza Mercado, Roberto Gordillo, Francisco Márquez, Estela Morales, Adolfo Rodríguez y José Orozco Tenorio.

Los documentos que se tuvieron como base fueron:

Márquez, Francisco. "Notas para una teoría de biblioteconomía apropiada para el desarrollo" en: Memorias de las XIII Jornadas Mexicanas de Biblioteconomía. Hermosillo, Son. AMBAC-UNISON, 3-7 mayo 1982.

Orozco Tenorio, José. "La Bibliotecología como profesión" en: Memorias de las XIV Jornadas Mexicanas de Biblioteconomía. Zacatecas, Zac., AMBAC - Universidad de Zacatecas, 2-6 mayo 1983.

Entre los aspectos planteados se destacó la necesidad de contar con un código de ética profesional, así como estudios de nuestra profesión desde el punto de vista psicológico, social, ético, histórico, etc., señalándose la falta de una filosofía de la bibliotecología mexicana.

Se propuso que la investigación que se realice responda a las siguientes interrogantes:

- 1o. ¿Qué ha sido la bibliotecología?
- 2o. ¿Qué es y que puede ser la bibliotecología?
- 3o. ¿Qué debe ser la bibliotecología mexicana?

También se plantearon una serie de preguntas que deberíamos respondernos y son las siguientes:

- ¿Cómo se ve el bibliotecario a sí mismo?
- ¿Cuál es la actitud del bibliotecario?
- ¿Cómo nos ven otros grupos de personas y profesionistas?
- ¿Qué hemos hecho los bibliotecarios para formar nuevos cuadros?
- ¿Cuánto hemos hecho para ayudar a los egresados a encontrar su lugar en la profesión?

Fuera de tema se insistió en la necesidad de investigar sobre el área de bibliografía en forma paralela a las inquietudes de estudio que se plantearon en esta Mesa.

ch. Notas finales.

El II Coloquio de Investigación Bibliotecológica fué inaugurado por el Mtro. Adolfo Rodríguez, director del Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas. Participaron como relatores los propios investigadores del Centro: Marta Añorve, Ma. Luisa Garza, Yadira Lugo, Eduardo Salas, Ofelia Solís y como moderadores participaron los responsables de programas de educación bibliotecológica

en los estados: Josué Aranda, Ma. de los Angeles Flores de Medellín y Manuel González Arteaga. La Secretaría - Académica del Centro agradeció la participación de los ponentes y de los asistentes en general, ya que unos - con sus trabajos y otros con sus comentarios enriquecieron cada una de las mesas.